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ACTA CM SESIÓN ORDINARIA N° 1/2022 
 

Lugar Plataforma ZOOM Región En línea 

Fecha 25.05.2022 Inicio 10:15 hrs Término 13:05 hrs 

 

Aspectos administrativos 

 
Con fecha 25 de mayo de 2022, mediante uso de la plataforma ZOOM, se llevó a cabo por 
videoconferencia, la sesión ordinaria N°01-2022 del Comité de Manejo de las Pesquerías 
Artesanales del Archipiélago de Juan Fernández e Islas Desventuradas. La reunión fue presidida 
por la Sra. Guisella Muñoz, representante de la Subsecretaría de Pesca y Acuicultura (SSPA) en su 
calidad de presidente suplente. Se adjunta lista con la participación de miembros e invitados. 
 

    La agenda de la reunión fue la siguiente: 

 

1. Bienvenida y validación acta sesión anterior   

2. Resultados del taller Plan de Manejo multiespecífico bajo cambio climático para AJF e ID (Layla 
Osman, EDF). 

3. Avance proceso inscripción de Breca y Cangrejo Dorado (Servicio Nacional de Pesca) 

4. Resumen temporada de pesca Langosta (Profesor Billy Ernst, Universidad de Concepción).  

5. Análisis incorporación de marcas en el PM (Daniel Chamorro)  

6. Calendarización próximas sesiones  

 

Temas tratados  

 

1. Bienvenida y validación acta sesión anterior   

La Sra. Guisella Muñoz, en su calidad de presidenta suplente, da la bienvenida a los asistentes y da 

lectura al programa de la sesión. Una vez finalizado esto, da paso a leer los acuerdos del acta 

sintética de la sesión anterior y realiza la consulta sobre la aprobación del documento. Desde los 

miembros reunirnos en el AJF, se señala que en lo respectivo a los acuerdos sobre el número de 

botes que pueden operar por subsistema, es necesario que quede precisado que esos puntos hacen 

alusión la pesquería de langosta, cosa de evitar confusión. En este sentido, el acta es aprobada con 

observaciones menores.  

 

El Sr. Daniel Gonzalez, indica que le gustaría indicar que ojalá los miembros del CM, que viven en 

AJF, se reúnan de manera presencial, ya que es una instancia para conversar y acordar cosas. En este 

sentido, solicita que esto quede en acta.  
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2. Resultados del taller Plan de Manejo multiespecífico bajo cambio climático para AJF e ID 

(Layla Osman, EDF). 

 

Dentro de las primeras actividades de la sesión, se da inicio a la presentación de Layla Osman, en 

representación de EDF. Esta presentación se centra en dar cuenta de los resultados de los talleres de 

trabajo vinculados al desarrollo, mediante la metodología Fishe, del plan de manejo multiespecífico 

para el AJF. 

 

 

Una vez concluida la presentación, el Sr. Daniel Gonzalez comenta que sería bueno que este plan 

incluyera el tema del erizo. En este sentido, Layla comenta que, si es un tema importante para los 

pescadores, se debe considerar.  

 

Por otro lado, el Sr. Julio Chamorro, comenta que este trabajo viene desde hace bastante tiempo y 

que por tanto es bueno que es comité de manejo se informe, ya que las especies que están siendo 

abordas y la línea de trabajo, viene del comité anterior. En esta misma línea, Guisella Muñoz 

comenta que este trabajo debe ser validado por el nuevo comité y solicita a EDF que puedan hacer 

llegar el informe.  
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3. Avance proceso inscripción de Breca y Cangrejo Dorado (Servicio Nacional de Pesca) 

 

Soledad Tapia, en representación del Servicio, realiza una presentación para dar cuenta sobre la 

situación regional con especial atención al trabajo en islas oceánicas. En esta línea comenta el tema 

de la inscripción del Cangrejo Dorado y la Breca, así como también las líneas de trabajo futuras.  

 

 

Una vez concluida la presentación, el Sr. Daniel Gonzalez junto con agradecer el trabajo entorno a 

estas demandas históricas de la pesca artesanal del archipiélago, comenta que está pendiente el 

tema de las embarcaciones que tienen cangrejo, pero que no tienen langosta. En este sentido, 

Soledad comenta que es algo que deben revisar en conjunto con la Subsecretaría de Pesca y revisar 

los casos, en que eso se produce, en detalle.  

 

Julio Chamarro comenta que cree importante revisar el tema de la ley de paridad de género y como 

eso va a impactar al CM. En este sentido señala que, el comité es representativo de los dientitos 

subsistemas y que por tanto le preocupa que, por forzar la paridad de género, se rompa este 

equilibrio. Guisella comenta que falta un año para llamar a la conformación del nuevo comité y que 

por tanto queda tiempo, pero que es bueno revisarlo desde ahora. Para esto, comenta que va a 

conversar con el área jurídica, de la Subpesca, para tener mayor información.  
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4. Resumen temporada de pesca Langosta (Profesor Billy Ernst, Universidad de Concepción).  

 

La siguiente presentación, por programa, es la correspondiente al resumen de la temporada de 

langosta. Esta presentación la realiza el profesor Billy Ernst y resume el trabajo realizado por equipo 

de monitoreo la temporada 2021-2022. En este sentido, entrega información respecto a la CPUE de 

la langosta, la selectividad de las artes de pesca para los peces, específicamente para la breca, y 

termina con un breve resumen sobre el estado del ecosistema rocoso, considerando el erizo.  

 

Respecto a la presentación del profesor, se discute la inquietud sobre la disminución, en las 

capturas, de la talla de la breca. En este sentido, se comenta que si bien la situación no dramática, es 

bueno comenzar a ver este tema y volver a discutir sobre el tema de la veda de la breca.  

 

En base a este tema, Julio Chamorro comenta que, no todos los temas logran ser tratados en el CM y 

que existen muchas cosas importantes de revisar. Considerando esto, propone que se aproveche el 

tiempo entre sesiones y que se conformen grupos de trabajo para ir revisando diferentes temas de 

interés y no perder continuidad. Se acuerdas dejar esto como un acuerdo y que la próxima sesión, se 

coordinara este trabajo.  
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5. Análisis incorporación de marcas en el PM (Daniel Chamorro)  

 

Finalmente, y por una cuestión de tiempo, se realiza la última presentación de la sesión. Esta 
presentación la desarrolla el Sr. Daniela Chamorro y se centra en cómo, desde el punto de vista 
jurídico, se puede proteger el sistema tradicional de uso de marcas y como podría quedar estipulado 
en el PM.  

 

Una vez finalizada la presentación la Sra. Guisella Muñoz comenta que algunas de las cosas, sobre 

todo en lo relativo a las sanciones, deben ser conversadas con jurídica. A su vez, el Sr. Daniel 

Gonzalez, comenta que este tema es muy delicado y sensible y que requiere de una revisión 

exhaustiva y de mucho trabajo.  

 

6. Calendarización próximas sesiones  

 

Finalmente, dado que se tiene un corte de luz anunciado en AJF a las 13:00, se comenta que las 

presentaciones pendientes serán reagendadas y se conversa sobre la calendarización de las 

próximas sesiones.  

 

Dado que no se alcanzarán a revisar los principales acuerdos de la sesión, ya que es inminente el 

corte de luz, se acuerda que serán enviados para su revisión y validación.  
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Acuerdos 

 

1. Se aprueba, con observaciones menores, el acta de la sesión N°4 del 2021. En este sentido, los 

miembros del CM, presentes en Juan Fernández, comentan que debe quedar precisado que los 

acuerdos sobre el número de embarcaciones, que van a operar en los distintos subsistemas, está 

vinculado estrictamente con la pesquería de la Langosta.  

 

2. Se acuerda que, dentro de las próximas sesiones, el equipo de monitoreo expondrá sobre el 

estado del erizo en el AJF. No obstante, se solicita que la Subsecretaría y el Servicio hagan las 

consultas y se pueda comenzar la inscripción en esta pesquería.  

 

3. En la próxima sesión se coordinará la conformación de comisiones que permitan avanzar en 

líneas de trabajo de interés para el comité. En este sentido, existen temas que son de 

importancia, pero que no pueden ser abordados, por tiempo, en las sesiones que quedan. 

Algunos de los temas que deberían ser abordados en las futuras comisiones de trabajo son, veda 

de la breca, marcas, dentro de otros.  
 

4. Se calendarizan dos (2) sesiones telemáticas, mediados de junio y julio, respectivamente, y una 

(1) sesión presencial para el mes de agosto.  

 

5. En la sesión telemática de junio se realizarán las presentaciones que quedaron pendientes en 

esta sesión. Presentación del Centro de Investigación ECOS sobre avances en el trabajo del PM y 

aspectos pendientes y presentación del Sr. Ángelo Aguilar sobre la evaluación de recursos ícticos 

Breca, Jurel y Anguila Morena mediante múltiples metodologías limitadas en datos 

 

 
Se cierra la sesión a las 13:05 hrs. 
 
 

 

                                                                                 
Guisella Muñoz Ibarra 

Presidenta Suplente 
Comité de Manejo de las Pesquerías Artesanales 

del Archipiélago de Juan Fernández e Islas Desventuradas.
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Miembros asistentes 

Los asistentes se indican con una cruz (x). 
 

Institución Asiste Titular Asiste Suplente 

 

Representantes sector artesanal 
Islas Robinson Crusoe-Santa Clara 

 Ambrosio Araya Recabarren  Ramón Contreras Salas 

 Manuel Chamorro Burgos x 
Guillermo González De 
Rodt 

x Daniel González Aguirre x Marcelo Mieres Tapia 

 Dante Aguirre Araya x 
Aldo Recabarren López 

 

Representantes sector artesanal 
Isla Alejandro Selkirk 

 Jonatan Retamal Contreras  Osvaldo Salas Camacho 

 Vacante  Vacante 

Representante sector pesquero 
artesanal Islas Desventuradas 

 Aldo Recabarren Green 

x 
Jorge Cuadra Martínez 

Representante de las plantas de 
proceso  Franco Recabarren Salas  Rodrigo Schiler Angulo 

Subsecretaría de Pesca y 
Acuicultura 

 Francisco Caro Cortez x Guisella Muñoz Ibarra 

Servicio Nacional de Pesca y 
Acuicultura x 

 

María Soledad Tapia  
Francisco Chávez 
Estrada 

Dirección General del Territorio 
Marítimo y Marina Mercante 
Nacional 

x 
Teniente 1° René Rojas 
Contreras 

 Sargento 2° Luis 
Guerrero Andrade 

 
 
 

  Invitados:  
 

Julio Chamorro Universidad de Concepción 

Manuel Ibarra  Servicio Nacional de Pesca y Acuicultura 

Katterine López Ilustre Municipalidad de Juan Fernández 

Billy Ernst  Universidad de Concepción   

Josefa Pino  Universidad de Concepción   

Daniel Chamorro   Pescador AJF 

Sergio Palma  EDF 

Layla Osman  EDF 

Ángelo Aguilar  Universidad Concepción 

Miguel Espíndola Centro de Investigación Ecos /apoyo logístico-técnico 

Camila Pavez Centro de Investigación Ecos/apoyo logístico-técnico 

Allison Olivares  
Apoyo local en representación del Centro de 
Investigación Ecos/apoyo logístico-técnico 

 
 
Presentaron sus excusas por no asistir:  
 
- Aldo Recabarren Green: Titular representante sector artesanal Isla Desventuradas  
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 Imágenes de asistencia de la sesión 
 

 

 


